



Centros

FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES

Equipo directivo

Decano: Prof. Dr. D. Jesús J. Cambra Fierro.

Vicedecana de Ordenación Académica, Vicedecana Primera: Prof.^a Dr.^a D.^a Guadalupe Valera Blanes.

Vicedecano Estudiantes, Estrategia y Calidad: Prof. Dr. D. Álvaro López Cabrales.

Vicedecana de Relaciones Internacionales: Prof.^a Dr.^a D.^a Cecilia Téllez Valle.

Vicedecano de Prácticas y Relaciones Externas: Prof. Dr. D. José Manuel Ramírez Hurtado.

Secretario de Centro: Prof. Dr. D. Juan Baños Sánchez-Matamoros.

JUNTA DE CENTRO

Se han celebrado 4 sesiones ordinarias presenciales de la Junta de Facultad y 2 virtuales, alcanzándose en ellas un total de 13 acuerdos y ratificaciones. Las actas de estas sesiones pueden consultarse en la página web de la Facultad, a través del siguiente enlace:

http://www.upo.es/fce/contenido?pag=/portal/fce/decanato/junta/Actas_JF_12_15&menuid=&vE=

El número de hombres miembros de Junta de Facultad: 16

El número de mujeres miembros de Junta de Facultad: 15

COMISIONES DEL CENTRO

Comisión de Ordenación Académica: ha celebrado una sesión y en la misma se aprobaron 3 acuerdos.

Comisión de Reconocimiento y Transferencia de Créditos: ha celebrado 6 sesiones en las que se han alcanzado 8 acuerdos.

Comisión de Garantía Interna de Calidad del Centro: reunida 2 veces ha ratificado los 6 acuerdos adoptados previamente por las Comisiones de Garantía Interna de Calidad de las titulaciones del Centro.



Centros

DOCENCIA

Planes de Estudios

La Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla, ha ofrecido en el curso académico 2016-2017 un total de 7 titulaciones¹. De éstas, 3 se realizan conjuntamente con la Facultad de Derecho. En particular, la oferta es:

- Grado en Administración y Dirección de Empresas.
- Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés).
- Grado en Finanzas y Contabilidad.
- Grado en Análisis Económico.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho.
- Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad.

El Plan de Estudios del Grado en Administración y Dirección de Empresas aparece recogido en su Memoria Verifica y fue aprobado por la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad (ANECA) y la Agencia Andaluza de Evaluación (AGAE) el 6 de julio de 2009. Su impartición comenzó en septiembre de 2009. La modificación consolidada del Grado en Administración y Dirección de Empresas obtuvo informe favorable de DEVA el 14 de mayo de 2015.

El Plan de Estudios del Grado en Finanzas y Contabilidad aparece recogido en su Memoria Verifica y fue aprobado por la ANECA y la AGAE el 6 de julio de 2009. Su impartición comenzó en septiembre de 2009. La modificación consolidada del Grado en Finanzas y Contabilidad obtuvo informe favorable de la DEVA el 20 de marzo de 2015.

El Plan de Estudios del Grado en Análisis Económico aparece recogido en su Memoria Verifica y fue aprobado por la AGAE el 28 de julio de 2011. Su impartición comenzó en septiembre de 2011. La

¹ La Facultad tiene otra titulación cuya docencia ya se ha extinguido, si bien subsisten sus pruebas finales de evaluación: Licenciaturas conjuntas en Administración y Dirección de Empresas y Derecho.



Centros

modificación consolidada del Grado en Análisis Económico obtuvo informe favorable de la DEVA el 21 de abril de 2016.

Los diseños del Plan de Estudios del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, así como el del Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad, fueron elaborados por una comisión integrada por los Vicedecanatos de Ordenación Académica de la Facultad de Ciencias Empresariales y de la Facultad de Derecho, siendo aprobados por las comisiones de elaboración de los correspondientes títulos de Grado y refrendados por las Juntas de Centro de la Facultad de Ciencias Empresariales (sesión de 20 de abril de 2009) y de la Facultad de Derecho. La impartición de ambos dobles títulos comenzó en septiembre de 2009.

En el curso académico 2011-2012 se comenzó la impartición del título de Grado en Administración y Dirección de Empresas con docencia en lengua inglesa, ofrecido oficialmente de manera diferenciada en relación al título homónimo general. De este modo, los/as estudiantes que optaron por esta enseñanza concurrieron para entrar en esta titulación de la misma forma que para cualquier otra, según la normativa legal que rige el acceso a las enseñanzas universitarias. Lo mismo sucedió con los estudios de Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho.

La Facultad de Ciencias Empresariales ha seguido ofreciendo docencia en inglés en determinadas materias de sus restantes titulaciones de Grado: en el Grado en Finanzas y Contabilidad (de 1.^º a 4.^º) y en el Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad (de 1.^º a 6.^º).

Estudiantes

En el curso académico 2016-2017 se matricularon en la Facultad un total de 2.200 estudiantes:

- Licenciaturas conjuntas en Derecho y en Administración y Dirección de Empresas: 7.
- Grado en Administración y Dirección de Empresas: 480.
- Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés): 64.
- Grado en Finanzas y Contabilidad: 433.
- Grado en Análisis Económico: 164.



Centros

- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho: 568.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho: 197.
- Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad: 287.

Número de grupos

Con carácter general, se distribuye del modo siguiente (según la titulación y el curso):

Grado en Administración y Dirección de Empresas

- 1.^{er} curso: 2 líneas (5 grupos)
2.^º curso: 2 líneas (5 grupos)
3.^{er} curso: 2 líneas (5 grupos)
4.^º curso: 2 líneas (5 grupos)

Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés)

- 1.^{er} curso: 1 línea (1 grupo)
2.^º curso: 1 línea (1 grupo)
3.^{er} curso: 1 línea (1 grupo)
4.^º curso: 1 línea (1 grupo)

Grado en Finanzas y Contabilidad

- 1.^{er} curso: 2 líneas (6 grupos)
2.^º curso: 2 líneas (5 grupos)
3.^{er} curso: 2 líneas (4 grupos)
4.^º curso: 1 línea (3 grupos)

Grado en Análisis Económico

- 1.^{er} curso: 1 línea (3 grupos)
2.^º curso: 1 línea (2 grupos)
3.^{er} curso: 1 línea (1 grupos)
4.^º curso: 1 línea (1 grupo)



Centros

Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho

- 1.^{er} curso: 2 líneas (5 grupos)
- 2.^º curso: 2 líneas (5 grupos)
- 3.^{er} curso: 2 líneas (5 grupos)
- 4.^º curso: 2 líneas (4 grupos)
- 5.^º curso: 2 líneas (4 grupos)
- 6.^º curso: 1 línea (1 grupo)

Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho

- 1.^{er} curso: 1 línea (2 grupos)
- 2.^º curso: 1 línea (2 grupos)
- 3.^{er} curso: 1 línea (2 grupos)
- 4.^º curso: 1 línea (2 grupos)
- 5.^º curso: 1 línea (1 grupo)

Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad

- 1.^{er} curso: 1 línea (3 grupos)
- 2.^º curso: 1 línea (3 grupos)
- 3.^{er} curso: 1 línea (2 grupos)
- 4.^º curso: 1 línea (2 grupos)
- 5.^º curso: 1 línea (2 grupos)
- 6.^º curso: 1 línea(1 grupo)

La Metodología de los Títulos de Grado

El curso académico 2016-2017 es ya el octavo dentro del proceso de implantación de los primeros títulos de Grado en la Facultad de Ciencias Empresariales² de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla. Esto supone que el Grado en Administración y Dirección de Empresas y el Grado en Finanzas y Contabilidad cuentan ya con sus primeras promociones de egresados/as (desde julio de 2013). A éstas se sumarán, a la finalización del presente curso, las tercera promociones del Grado en Administración y

² Todos a excepción del Grado en Análisis Económico, que comenzó en 2011-2012.



Centros

Dirección de Empresas (en inglés), del Grado en Análisis Económico, así como del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho y del Doble Grado en Derecho y Finanzas y Contabilidad.

La metodología implantada en los Grados está plenamente adaptada al espíritu de la Declaración de Bolonia, siendo heredera directa de la desarrollada durante los últimos años en la Facultad tanto en la Experiencia Piloto ECTS de los estudios de Licenciatura, como en el Plan de Mejora de la Diplomatura.

El 1 de julio de 2009 se crearon las Comisiones de Coordinación del Grado en Administración y Dirección de Empresas y del Grado en Finanzas y Contabilidad. Presididas en un primer momento por el Vicedecano de Ordenación Académica y compuestas por los/as profesores/as coordinadores/as de todas las materias de ambos Grados, así como por los presidentes de las comisiones de garantía interna de calidad de ambos títulos, estas comisiones han continuado su labor en 2016-2017, reuniéndose periódicamente para hacer un seguimiento de cerca de todo aquello concerniente al buen desarrollo de la docencia en estas nuevas titulaciones.

Como ejemplo de la implicación del profesorado de la Facultad de Ciencias Empresariales en todo lo que se refiere a la implementación de nuevas metodologías docentes, y continuando con la labor iniciada en este sentido dentro de la Experiencia Piloto ECTS de la Licenciatura en Administración y Dirección de Empresas y en el Plan de Mejora de la Diplomatura en Ciencias Empresariales, el profesorado de Grado ha participado significativamente en distintos Proyectos de Innovación y Desarrollo Docente auspiciados por el Vicerrectorado competente en la materia de la Universidad Pablo de Olavide durante el curso académico 2016-2017, al igual que en los cursos precedentes.

Proceso de Extinción de Docencia de las Titulaciones de Licenciatura y Diplomatura

La implantación progresiva de los nuevos títulos de Grado ha conllevado un proceso simultáneo de extinción de la docencia en los títulos de Licenciatura y Diplomatura, que culminará en el curso académico 2016-2017, siendo en septiembre de 2017 cuando se extinguirán definitivamente las mencionadas titulaciones al celebrarse las últimas convocatorias para las últimas asignaturas (sin docencia) que el calendario fijado por la Junta de Andalucía permitía.



Centros

Docencia en inglés

En noviembre de 2016 se finalizó la novena edición del proyecto de docencia en lengua inglesa *Teaching in English* (TIE). Este proyecto se enmarca dentro de la línea estratégica de la Facultad de Ciencias Empresariales, centrada en la internacionalización de la docencia impartida. Gracias a este proyecto se ha conseguido ofrecer la primera titulación completamente en lengua inglesa en Andalucía, el Grado en Administración y Dirección de Empresas y el Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, que se ofertan desde el curso 2012-2013.

Participaron 15 profesores de los departamentos de Economía, Métodos Cuantitativos e Historia Económica, Economía Financiera y Contabilidad, y Organización de Empresas y Marketing. En total, más de 100 profesores/as han participado en las nueve ediciones que hasta el momento se han llevado a cabo de este proyecto de formación. Las clases empezaron en abril de 2016 finalizaron en noviembre de ese mismo año.

En esta edición 3 alumnos/as se examinaron en diciembre de 2016 para la obtención del nivel C1 en inglés (Certificate in Advanced English de Cambridge), obteniéndolo el 100% de los presentados.. Esta certificación refleja una cualificación de alto nivel reconocida oficialmente por universidades, no sólo en España sino también en Europa, así como por empresas y autoridades gubernamentales en todo el mundo.

En enero de 2017 se concedieron los diplomas de aprovechamiento del curso, en un acto académico presidido por el Director General de Formación, prof. Dr. Mariano Reyes; el Decano de la Facultad, Dr. Jesús Cambra y el Vicedecano de Estudiantes, Estrategia y Calidad, Dr. Alvaro López.

La Facultad volvió a concurrir a la Convocatoria Oficial de la Acción 5 de Innovación Docente en mayo de 2017, presentando un total de 7 profesores/as que cumplen los requisitos de la nueva convocatoria: nivel C1 de inglés certificado y docencia en inglés en el POD. La acción 5 ahora se gestiona desde la Unidad de Formación y el Vicerrectorado de Internacionalización. Al cierre de esta Memoria está previsto que se inicien los cursos para todo el profesorado seleccionado.



Centros

Trabajo Fin de Grado

El Trabajo Fin de Grado (TFG) constituye una materia fundamental en la configuración de los planes de estudios de las titulaciones de Grado; de hecho, quizá pueda considerarse como el elemento diferencial más importante entre el Grado y las titulaciones anteriores de Licenciatura y Diplomatura.

En el curso académico 2016-2017, las áreas de conocimiento con responsabilidades docentes en los distintos Grados de la Facultad de Ciencias Empresariales ofertaron un total de 455 TFG, que se distribuyeron del siguiente modo:

- Grado en Administración y Dirección de Empresas: 125.
- Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés): 23.
- Grado en Finanzas y Contabilidad: 95.
- Grado en Finanzas y Contabilidad (en inglés): 2.
- Grado en Análisis Económico: 24.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho: 105.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho: 35.
- Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad: 42.
- Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad (en inglés): 4.

A partir de esta oferta, finalmente el número de estudiantes que se matriculó de esta materia ascendió a un total de 454, lo que representa el 99,78% de las plazas ofertadas.

La responsabilidad última en el terreno académico, así como en la gestión y coordinación de todo el proceso de asignación de trabajos y su evaluación, corresponde al Decanato de la Facultad, ocupándose de ello su Vicedecanato de Ordenación Académica en colaboración con la Secretaría del Centro. Para esta tarea, la Facultad de Ciencias Empresariales cuenta con su propia normativa de regulación de los Trabajos Fin de Grado complementaria a la general de la Universidad Pablo de Olavide, de regulación de los Trabajos Fin de Grado.



Centros

En este apartado debe asimismo resaltarse la existencia de una herramienta informática que engloba todo el proceso de gestión y evaluación de los TFG. Esta herramienta, impulsada por el Vicedecanato de Ordenación Académica y elaborada por el Centro de Informática y Comunicaciones (CIC) de la Universidad Pablo de Olavide, supone una mejora cualitativa muy importante en el proceso de gestión de esta actividad académica.

PRÁCTICAS EXTERNAS DE ESTUDIANTES

En la formación del estudiante universitario, las prácticas externas ocupan un lugar destacado. Es un periodo clave que viene a consolidar la formación teórica recibida y, a la vez, a validar las competencias atribuidas al título en el que se forman los y las estudiantes. Por la naturaleza del mismo, el periodo de prácticas se convierte en una experiencia de inmersión en el ámbito laboral y profesional. En esencia se trata, por un lado, de aplicar los conocimientos adquiridos durante los años de formación y, por otro, conocer desde la práctica, la realidad profesional y lograr un acercamiento a las diversas tareas que conlleva el mercado laboral.

Dada la naturaleza de la Facultad de Ciencias Empresariales, las prácticas en empresas e instituciones se encuentran absolutamente implantadas en la misma, siendo una cuestión plenamente asumida en la cultura del Centro, tanto por parte de sus estudiantes como por parte de sus profesores. El carácter obligatorio de las mismas en las diferentes titulaciones impartidas en esta Facultad es una señal inequívoca del compromiso de este Centro con este tipo de aprendizaje. En la actualidad, la Facultad gestiona dos tipos de prácticas externas: prácticas curriculares y prácticas extracurriculares.

Las prácticas curriculares son aquellas que se encuentran integradas dentro de los planes de estudios de esta Facultad, mediante el carácter obligatorio. Por su parte, las prácticas extracurriculares son aquellas que, sin estar integradas en los planes de estudios, pueden ser desarrolladas voluntariamente y según la disponibilidad de la oferta, por los/as estudiantes durante su periodo de formación. Dentro de esta modalidad se encuentran las prácticas de Inserción Profesional, las prácticas Praem, las prácticas a través de programas oficiales de movilidad y las prácticas libres en el extranjero.



Centros

Las prácticas externas pueden ser desarrolladas por los estudiantes a lo largo del curso académico, procurando que sean compatibles con la actividad académica. Las prácticas externas pueden realizarse en entidades colaboradoras tales como empresas, instituciones y entidades públicas y privadas, tanto en el ámbito nacional como en el internacional.

El 4 de julio de 2016 fue aprobado en Junta de Centro el Reglamento que regula el funcionamiento de las prácticas externas de los distintos Grados que se imparten en la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad Pablo de Olavide. Este Reglamento supone un elemento de consulta importante para poder desarrollar de forma precisa las prácticas externas y para agilizar la resolución de incidencias.

La carga lectiva de las prácticas curriculares es de 12 créditos, lo que supone un total de 300 horas. De estas 300 horas el estudiante tiene que estar de forma presencial en la entidad 240 horas, correspondiendo las restantes 60 horas a la realización del informe de seguimiento intermedio y a la memoria final. Las prácticas extracurriculares pueden tener una duración en horas superior a las 300 horas.

El curso académico 2016-2017 es el primero en el que la asignatura Prácticas en Empresas e Instituciones del Grado en Análisis Económico ha tenido una carga lectiva de 12 créditos, ya que anteriormente tenía una carga lectiva de 6 créditos. Esto suponía un importante hándicap para el desarrollo de las prácticas externas de los estudiantes de este Grado, ya que muchas empresas e instituciones eran reacias a acoger estudiantes en prácticas con tan sólo 120 horas de carga lectiva. Con este cambio se ha solventado este problema.

Para el desarrollo de las prácticas externas, la Facultad de Ciencias Empresariales cuenta con el apoyo tanto de la Fundación Universidad Sociedad de la Universidad Pablo de Olavide como de la Unidad de Centros. La Fundación Universidad Sociedad se encarga fundamentalmente de la búsqueda de empresas e instituciones en las que los/as estudiantes pueden realizar las prácticas, así como de la gestión para la suscripción de convenios de cooperación educativa entre estas entidades y la Universidad Pablo de Olavide. Por su parte, la Unidad de Centros apoya al Vicedecanato de Prácticas y Relaciones



Centros

Externas en el desempeño de las cuestiones académicas inherentes al proceso de desarrollo de las prácticas por parte de los/as estudiantes y del profesorado.

Durante el curso académico 2016-2017, desde la Facultad se han gestionado un total de 232 prácticas curriculares, correspondientes a 89 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas; 39 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Finanzas y Contabilidad; 16 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Análisis Económico; 12 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas en inglés; 48 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho; 3 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho en inglés y 25 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Derecho y Finanzas y Contabilidad.

La asignación de prácticas curriculares a los estudiantes se puede llevar a cabo mediante tres modalidades: modalidad general, modalidad de autogestión y modalidad de asimilación. De las 232 prácticas curriculares del curso académico 2016-2017, 102 han sido asignadas mediante la modalidad general, 79 mediante la modalidad de autogestión y 51 mediante la modalidad de asimilación.

También durante el curso académico 2016-2017, la Facultad de Ciencias Empresariales ha puesto en marcha el programa de Prácticas de Excelencia. Se trata de un programa en el que una serie de empresas, reconocidas tanto a nivel nacional como internacional, acogen a estudiantes de la Facultad en prácticas, ofreciendo un plan de carrera profesional con la posibilidad futura de ser contratados laboralmente. Dado el número reducido de empresas de este programa, los alumnos deben tener unas características destacables como buen expediente, nivel elevado de inglés, etc.

Finalmente, hay que destacar que la Facultad de Ciencias Empresariales ha gestionado durante el curso 2016-2017 un total de 101 prácticas extracurriculares. Este tipo de prácticas no forman parte de los planes de estudios de los distintos Grados que se imparten en la Facultad, pero sí permiten a los estudiantes alcanzar y desarrollar distintas destrezas y habilidades relacionadas con el ámbito laboral.

RELACIONES INTERNACIONALES



Centros

Tutores/as internacionales

En el curso académico 2016-2017, la Red de Tutores Internacionales de la Facultad ha estado compuesta por la siguiente relación de profesores/as, además de la Vicedecana de Relaciones Internacionales:

- Esther Albelda Pérez.
- Fernando Azcárate Llanes.
- Juan Manuel Berbel Pineda.
- Emma Berenguer Cárcel.
- María del Mar Bornay Barrachina.
- Carmen Correa Ruiz.
- José Manuel Feria Domínguez.
- Manuel Fernández Chulián.
- Patricia Fuentes Saguar.
- Juan García Álvarez de Perea.
- María Pilar Giráldez Puig.
- Laura Gómez Ruiz.
- Jaime Guerrero Villegas.
- Álvaro López Cabrales.
- Cristina López Vargas.
- Ana María Martín Carballo.
- Margarita Martín García.
- José Manuel Menudo Pachón.
- Benedetto Molinari.
- Rafael Morales Sánchez.
- Ignacio Moreno Gabaldón.
- David Naranjo Gil.
- Beatriz Palacios Florencio.
- José Manuel Ramírez Hurtado.



Centros

- M.ª Ángeles Ramón Jerónimo.
- Laura Riesgo Álvarez.
- M.ª Jesús Sánchez Expósito.
- Laura Nieves Sierra García.
- Rosario Vázquez Carrasco.

En el presente curso académico conviven en el tiempo la tutorización de los alumnos que se encuentran en el extranjero en el curso 2016-2017 y la gestión de los acuerdos académicos y la documentación necesaria de los/as alumnos/as que disfrutarán de una estancia durante el próximo curso académico 2017-2018. No obstante no se ha visto modificada sustancialmente la Red de Coordinadores Internacionales de la Facultad, cesando únicamente uno de sus miembros por cambiar de universidad.

Estos tutores han gestionado **184** movilidades internacionales de estudiantes de nuestra Facultad en el curso 2016-2017, de alguna de las siguientes modalidades: estudiantes Erasmus aceptados por la Facultad de Ciencias Empresariales, estudiantes Erasmus aceptados por la Facultad de Derecho pero con acuerdo académico con nuestra Facultad, estudiantes Erasmus prácticas, Mexicalia, Atlanticus, Santander-Grado y estudiantes de libre movilidad. Todas ellas serán tratadas brevemente a continuación.

Estudiantes Erasmus

Durante el curso académico 2016-2017, aparte de los 30 alumnos seleccionados por la Facultad de Derecho con acuerdos académicos de empresa, han sido seleccionados por la Facultad y han aprovechado su estancia Erasmus 145 alumnos/as de las siguientes titulaciones de Grado dependientes de la Facultad: Grado en Administración y Dirección de Empresas (en español e inglés) y sus respectivos Dobles Grados con Derecho; Grado en Finanzas y Contabilidad y su correspondiente Doble Grado con Derecho; Grado en Análisis Económico. Las plazas adjudicadas se han distribuido entre las siguientes Universidades:

Alemania

- Hochschule RheinMain (Wiesbaden).



Centros

- Julius Maximilians- Universität Würzburg.
- Universität Duisburg- Essen
- EBC Hamburg.

Austria

- Leopold-Franzens-Universität Innsbruck.
- Johannes Kepler Universitat Linz.

Bélgica

- HEC-École de Gestion de l'Université de Liège.
- Katholieke Universiteit Leuven.
- Universiteit Gent.

Eslovaquia

- University of Economics in Bratislava.
- Comenius University in Bratislava.

Finlandia

- University of Oulu.
- University of Tampere.

Francia

- Groupe Ecole Supérieure de Commerce de Troyes.
- Université Paris-nord13- IUT of Saint-Denis
- La Rochelle Business School. Groupe Sup de Co La Rochelle.



Centros

- Groupe ESC Clermont (France Business School).
- Université de Haute Alsace
- Université Lille 2 Droit et Santé.
- IUT Montpellier.
- Université de Nantes.
- EBS Paris European Business School.

Italia

- Sapienza-Università di Roma.
- Università Carlo Cattaneo – LIUC.
- Università degli Studi di Napoli "Parthenope".I.
- Università degli Studi di Urbino Carlo Bo.
- Università degli Studi G. D'annunzio Chieti-Pescara.
- Università degli Studi Roma Tre.
- Università di Bologna.

Lituania

- Aleksandras Stulginskis University.

Luxemburgo

- Université du Luxembourg.

Países Bajos

- Saxion University of Applied Sciences. School of Marketing & International Management.
- Faculty of Business and Economics- Hogeschool van Amsterdam.



Centros

Polonia

- Cracow University of Economics.
- Kozminski University.
- Nicolaus Copernicus University.
- Politechnika Gdanska-Gdansk University of Technology.
- University of Economics in Katowice.
- West Pomerian University of Technology in Szczecin.
- University of Szczecin.
- University of Warsaw.
- Universytet Rzeszowski.
- Uniwersytet Pryrodniczo-Humanistyczny (Siedlce).

Portugal

- Universidade do Porto.

Reino Unido

- Manchester Metropolitan University.
- University of Salford.

República Checa

- VSB-Technical University of Ostrava.

Como se detectó en cursos pasados, el ratio de cobertura de las plazas no era el deseado. Por ello, en este curso académico se ha llevado a cabo un estudio para detectar tanto las posibles causas como la envergadura del problema, el hecho de que exista una alta tasa de plazas vacantes de entre las ofertadas en movilidad internacional, puede dar lugar a que las aulas se encuentren saturadas, al ser utilizadas por más alumnos *incoming* que *outgoing*.



Centros

El resultado del estudio niega el posible problema de sobreocupación de las aulas, ya que el número de plazas vacantes de entrada no se diferencia sustancialmente del de salida; al contrario, el resultado es positivo para la UPO (169 *incoming* frente a los 184 *outgoing*, teniendo en cuenta el total de programas de movilidad).

Con respecto a los destinos con mayores plazas vacantes, se detectó como principal causa que la gran mayoría exigían como requisito de admisión un alto nivel de idioma en destino, que la gran generalidad de nuestros alumnos no ostentaba. Al ser estos destinos de gran importancia para nuestra universidad, se decide mantener los convenios e incentivar a los alumnos a la obtención de los niveles de idiomas requeridos.

Aunque son pocas las plazas que se quedaron vacantes con bajas exigencias lingüísticas, éstas han existido. La causa parece ser el método seguido en la solicitud de plazas. Los alumnos solo podían seleccionar 10 códigos de destino, por tanto, se puede dar el caso que destinos se queden vacantes simplemente porque no han sido seleccionados por los alumnos entre sus primeras preferencias. Se intentó modificar el sistema de solicitud y asignación para la Facultad, de forma que todos los alumnos tuvieran en cuenta todos los destinos a la hora de solicitar pero, al implicar el proceso a otros centros (por las titulaciones conjuntas), resultó inviable.

Por todo ello, las acciones tomadas durante el curso 2016-2017 para que esta movilidad resulte más eficiente para la convocatoria 2017-2018 han sido:

- Ofertar determinadas plazas a alumnos que cursan primero, con esto se abre el abanico de alumnos con idiomas.
- Permitir a los alumnos de la Facultad seleccionar en vez de 10 destinos, 20. Con esta medida se intenta evitar plazas desiertas por el azar de su no selección.
- Incentivar la tenencia del nivel de idioma extranjero requerido en las plazas. Para ello se han adaptado los grupos de docencia de idiomas a los horarios de Grados para evitar solapamientos, y se han fomentado las becas en formación de esta índole.
- En este curso se ha desarrollado el día de la movilidad internacional, donde se convocaban en jornada de mañana y tarde a todos los alumnos de la facultad (principalmente de primero y segundo) para explicarles los posibles itinerarios de distintos programas de movilidad (la posibilidad de solicitarlo ya en primero, en algunos casos), y la importancia de tener el nivel de idioma adecuado, no solo para finalizar la titulación, sino también para poder acceder a la movilidad internacional.



Centros

Dobles Titulaciones Erasmus

El año anterior comenzaba la movilidad de las dos Dobles titulaciones internacionales de la Facultad, uno con Nicolaus Copernicus University (Torun, Polonia) y otro con el Groupe Sup de Co La Rochelle (Francia).

En el curso 2015-2016 ha cursado un alumno UPO la doble titulación en Nicolas Copernicus University. En 2016-2017 este alumno, junto con otros tres de Polonia han cursado el último año del Grado en Administración y Dirección de Empresas, constituyendo la primera promoción de esta doble titulación internacional. Para el curso 2017-2018 se esperan 4 alumnos polacos seleccionadas para su estancia en la UPO.

En cuanto a La Rochelle Business School, una alumna UPO ha disfrutado de su estancia en 2016-2017, y el curso próximo finalizará la doble titulación en nuestra sede. Asimismo, para ese ejercicio han sido seleccionados dos estudiantes UPO para comenzar su itinerario de doble titulación.

Estudiantes Erasmus Prácticas

Con respecto a este programa de movilidad, 3 alumnos consiguieron un acuerdo con una empresa extranjera, disfrutando de una estancia en prácticas en las siguientes compañías:

- Eskisehir Tepebasi Municipality Youth Centers.
- Erasmus Universiteit Rotterdam.
- Everis

Estudiantes ANUIES/CRUE

En cuanto al Programa Mexicalia, para estancias académicas en universidades mexicanas destinadas a estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide en el marco del Acuerdo ANUIES-CRUE, durante el curso 2016-2017 han aprovechado su estancia 8 estudiantes que cursan asignaturas tanto del Grado en Administración y Dirección de Empresas como del Grado en Finanzas y Contabilidad. Las universidades de destino han sido las siguientes:



Centros

- I.T. y de Estudios Superiores de Monterrey.
- Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.
- Universidad de Guadalajara.
- Universidad Autónoma del Estado de México.

Estudiantes Atlanticus

Asimismo, dentro del programa Atlanticus de movilidad estudiantil hacia Estados Unidos, Canadá y Australia, han disfrutado de su estancia durante el presente curso académico 9 estudiantes, pertenecientes a todas las titulaciones, en los siguientes centros de destino de Estados Unidos:

- Appalachian State University.
- Juniata College.
- North Central College.Mount Royal College.
- New Mexico State University
- North Central College

Estudiantes Santander-Grado

Este programa está financiado en parte por el Banco de Santander. En el curso 2016-2017, 2 estudiantes de la Facultad de Ciencias Empresariales consiguieron una beca de movilidad, concretamente a las siguientes universidades:

- Universidad de las Américas.
- Universidade Federal do Rio de Janeiro.

Estudiantes Free Mover

Tras la aprobación del Reglamento de Movilidad Internacional de la Universidad Pablo de Olavide, se estableció un procedimiento de solicitud de dicha movilidad, mediante instancia al Decano de la Facultad correspondiente. Como consecuencia de este procedimiento, se llevó a cabo una movilidad de



Centros

17 estudiantes, a los siguientes destinos en los que no existe un acuerdo oficial de movilidad en la Facultad de Ciencias Empresariales:

- Budapest University of Technology and Economics
- Charles University in Prague
- Czech University of Life Sciences in Prague
- Dublín Business School
- Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
- Universidade do Sul de Santa Catarina
- Università degli studi di Palermo
- Università di Pisa
- University of Białystok
- University of Split Faculty of Economics
- Wrocław University of Economics

Movilidad de Profesorado

Además de las visitas recibidas en la Facultad de Ciencias Empresariales por parte de profesores/as y PAS de otras universidades, una decena de profesores/as de nuestra Facultad han disfrutado de estancias breves en distintos centros, tanto dentro como fuera del Programa Erasmus. Dichas estancias son:

Austria

- Vienna University of Economics and Business (Prof.^a. M.^a Ángeles Ramón Jerónimo).

Finlandia

- University of Turku (Prof.^a Blanca López Catalán).

Italia



Centros

- Sapienza-Università di Roma (Prof^a Ana María Martín Caraballo).
- Sapienza-Università di Roma (Prof José Manuel Ramírez Hurtado).

Lituania

- Kauno Kolegija / Kaunas University of Applied Sciences (Prof^a M^a del Mar Borrego Martín)

Polonia

- Politechnika Gdanska-Gdansk University of Technology (Prof. Sergio Bermudo Navarrete)
- Nicolaus Copernicus University (Prof. David Naranjo Gil).

Portugal

- Universidade do Algarve (Prof. José Manuel Feria Domínguez).
- Universidade do Algarve (Prof. Enrique José Jiménez Rodríguez).

Reino Unido

University of Central Lancashire (Prof^a Lucía del Moral Espín).

ACTIVIDADES CIENTÍFICAS Y ACADÉMICAS

En el curso 2016-2017, desde el Decanato de la Facultad de Ciencias Empresariales se ha colaborado en la organización y/o difusión de las siguientes actividades, charlas y jornadas de interés científico-académico organizadas por distintos Departamentos de la Universidad Pablo de Olavide:

- Jornadas sobre la Responsabilidad Sociocorporativa en la Industria viernes 28 de octubre de 2016.



Centros

- Clase Magistral 3 de noviembre de 2016 sobre "Historia del Análisis Económico" a cargo de Jesús Astigarraga, profesor de la Universidad de Zaragoza, organizada por el profesor José Manuel Menudo Pachón.
- Clase Magistral 22 de noviembre de 2016 a cargo de Luis Perdices de Blas profesor de la Universidad Complutense de Madrid sobre "La economía política de las colonias españolas" organizada por el profesor José Manuel Menudo Pachón.
- Conferencia inauguración del curso en el Grado de Análisis Económico a cargo de Antoni España, Catedrático de la Universidad Carlos III de Madrid y Director del Instituto Flores de Lemus, viernes 4 de noviembre de 2016.
- Ayuda para asistencia de estudiantes de GADE a Startup Weekend el día 18 de noviembre de 2016 organizado por la profesora Carmen Cabello.
- Seminario Comercio Internacional viernes 17 de febrero de 2017.
- Desayuno con empresarios, viernes 12 de mayo de 2017, organizado por la Facultad de Ciencias Empresariales.
- II Encuentro con Directivos: Emprendimiento e Internacionalización. 17 de mayo de 2017. Actividad promovida por el Vicerrectorado de Estrategia, Empleabilidad y Emprendimiento de la UPO, a propuesta de los profesores Juan Baños y Carlos García del Departamento de Economía Financiera y Contabilidad.
- Reunión CONFEDE en Cádiz del 1 al 2 de diciembre de 2016.
- Reunión CONFEDE en Gran Canarias del 16 al 18 de marzo de 2017.
- Reunión CONFEDE en Valencia del 1 al 2 de junio de 2017.

Igualmente, en este curso se ha colaborado con los/as alumnos/as de la Facultad para la asistencia a las siguientes actividades:

- XXXIX Congreso Nacional de la AEALCEE, celebrado en la Universidad de Toledo del 9 al 13 de noviembre de 2016.
- Reunión AEALCEE en Valencia del 17 al 18 de febrero de 2017.
- 40º Congreso Nacional de la AEALCEE celebrado en la Universidad de Alicante del 29 de marzo al 2 de abril de 2017.



Centros

CELEBRACIÓN DE ACTOS DE EGRESADOS

La finalización de los estudios en la Facultad constituye un hito importante en la vida de cualquier estudiante. Tras la graduación se inicia una nueva etapa, la profesional, donde se completa la formación práctica del titulado/a universitario/a. Consciente de su trascendencia, el Decanato de la Facultad de Ciencias Empresariales viene promoviendo, desde el año 2003, la celebración de solemnes actos de graduación donde los/as alumnos/as son investidos públicamente con una beca, por un padrino o madrina de reconocido prestigio. Además del carácter formal, cabe destacar el aspecto entrañable de la ceremonia por cuanto los/as alumnos/as comparten este momento tan especial con sus familiares y amigos. Se trata, pues, de un acto de presentación de los/as nuevos/as titulados/as ante la sociedad, destinado a mantener lazos de unión entre la Facultad, los/as egresados/as y el entorno empresarial, social y económico.

En particular, durante este ejercicio académico, el Decanato de la Facultad de Ciencias Empresariales ha organizado dos ceremonias de egresados, a saber:

- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho (Promoción 2012-2018, cuarta promoción); Doble Grado en Derecho y Finanzas y Contabilidad (Promoción 2012-2018, cuarta promoción) y Doble Grado en Derecho y en Administración y Dirección de Empresas, docencia en inglés (Promoción 2012-2018, segunda promoción). La ceremonia tuvo lugar el 12 de mayo de 2017 y contó con el madrinazgo de D.^a Inés Arrimadas García, Diputada del Parlamento de Cataluña y antigua alumna de la Facultad. A la misma asistieron 86 alumnos/as del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho, 39 alumnos/as del Doble Grado en Derecho y Finanzas y Contabilidad y 23 alumnos/as del Doble Grado en Derecho y Administración y Dirección de Empresas (docencia en inglés).
- Grado en Administración y Dirección de Empresas (Promoción 2013-2017) (quinta promoción); Grado en Finanzas y Contabilidad (Promoción 2013-2017) (quinta promoción); Grado en Administración y Dirección de Empresas, docencia en inglés (Promoción 2013-2017, segunda promoción) y Grado en Análisis Económico (Promoción 2013-2017, tercera promoción). En la ceremonia, que tuvo lugar el 11 de mayo de 2017, participaron 57 estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas, 50 estudiantes del Grado en Finanzas y Contabilidad,



Centros

17 estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas, docencia en inglés y 16 estudiantes del Grado en Análisis Económico, quienes fueron apadrinados por D. Alberto Delgado Romero, Director Territorial de Andalucía del Banco Santander.

CALIDAD

Proceso de Renovación de la acreditación del Grado en Análisis Económico

La Dirección de Evaluación y Acreditación de la Agencia Andaluza del Conocimiento realizó el 1 y 2 de febrero de 2017 la visita y audiencias con los diferentes grupos de interés en el Grado de Análisis Económico (Equipo Decanal y DAG, profesorado, estudiantes, egresados, empleadores y PAS). Como resultado de dicha visita, emitió un informe provisional el 8 de mayo de 2017 que planteaba las siguientes recomendaciones para mejorar el Grado:

Renovó la evaluación de la acreditación de dos de las titulaciones que oferta la Facultad de Ciencias Empresariales: el Grado en Administración y Dirección de Empresas y el Grado en Finanzas y Contabilidad, en virtud del informe positivo que recibió la Dirección General de Seguimiento de Títulos el 5 de agosto de 2015. Las mejoras que se aplicaron para ambos títulos, en virtud de las recomendaciones hechas por la DEVA fueron las siguientes:

a) En relación al SGC

- Se recomienda incorporar a las encuestas de satisfacción del alumnado algún ítem relacionado con los servicios de orientación académica y profesional vinculados con el título.
- Se recomienda fomentar de manera particularmente activa la participación en las encuestas de satisfacción de todos los colectivos implicados en el título.

b) En relación a infraestructuras y servicios:



Centros

- Se recomienda realizar una descripción y valoración adecuada de los servicios de orientación académica y profesional vinculados con el Grado y, en lo que proceda, llevar a cabo las mejoras oportunas en su diseño
- Se recomienda continuar los esfuerzos para la mejora de la gestión de las prácticas externas, incrementando la coordinación entre la Fundación y la Facultad de Ciencias Empresariales a dicho fin y tratando de incorporar a nuevas empresas e instituciones para el desarrollo de dichas prácticas.

c) En relación a los indicadores de satisfacción y rendimiento:

- Se recomienda continuar el proceso de reflexión iniciado por la titulación en relación con las tasas de abandono y graduación, así como la implementación de las acciones coherentes con la reflexión antedicha.

Dichas recomendaciones se asumen por el equipo decanal y la Dirección Académica del Grado, quedando pendiente su atención por medio de acciones de mejora. Al cierre de esta memoria, la DEVA aún no había emitido su informe final.

Por otro lado, en marzo de 2017, las distintas comisiones de garantía de calidad de los títulos de Grado ADE y FICO, en coordinación con el Vicedecano, elaboraron los informes de seguimiento y planes de mejora preceptivos, que fueron aprobados por la Junta de Facultad y presentados a la DEVA en abril de 2017 para su valoración.

En este curso se ha puesto especial énfasis en incrementar la participación de los/as estudiantes y profesores/as en las encuestas de satisfacción con los Centros. A tal fin, el Área de Calidad ha visitado las aulas para recabar la máxima participación de los/as estudiantes y ha elaborado un cuestionario online para profesores/as. Asimismo, por primera vez se han habilitado aulas de informática reservadas para que los/as estudiantes puedan llenar sus encuestas de satisfacción con la docencia. Estas actuaciones han acentuado el compromiso de la Facultad para asegurar la calidad en todos sus procesos y titulaciones.



Centros

Seguimiento del Plan Estratégico

La Facultad de Empresariales, en cumplimiento de su Contrato Programa 2016, revisó su Plan Estratégico 2014-16.

A tal fin, se configuró un grupo de trabajo con miembros del equipo decanal y de los departamentos de Economía, Métodos Cuantitativos e Historia Económica; Organización de Empresas y Marketing; y Economía Financiera y Contabilidad, a propuesta de éstos mismos. Dicho grupo lo formaron:

Dr. D. Jesús Cambra Fierro (Decano).

Dr. D. Alvaro López Cabrales (Vicedecano de Estudiantes, Estrategia y Calidad).

Dra. Dª Carmen Cabello Medina.

Dr. D. Alfredo García Hernández-Díaz

Dr. D. Fernando Gutiérrez Hidalgo.

Dra. Dª Bárbara Larrañeta Gómez-Caminero.

Dra. Dª Carmen Lima Diaz.

Dr. D. Jesús Damián López Manjón.

Dra. Dª Victoria Osuna Padilla.

Dicho grupo participó en octubre de 2016 en la elaboración de un documento donde se revisaron las 5 grandes directrices del Plan Estratégico 2014-16. El documento se distribuyó en los departamentos para que se discutiera y se incorporasen correcciones y/o mejoras al mismo, siendo aprobado por la Junta de Facultad el 13 de diciembre de 2016.

El documento es público y puede consultarse en la web de la Facultad

https://www.upo.es/export/portal/com/bin/portal/fce/responsabilidad/plan_estrategico/1481536246898_review_plan_estrategico_facultad_de_ciencias_empresariales_2014-16.pdf

Nuevo Plan Estratégico 2017-2020.



Centros

La Facultad de Empresariales, en cumplimiento de su Contrato Programa 2016-2017, inició la formulación de su Plan Estratégico 2017-2020.

Como quiera que dicho plan debe desarrollar y adaptar líneas estratégicas del propio Plan Estratégico de la UPO 2017-2020 y en espera de la formulación del mismo, se elaboró un documento cuyo objeto fue identificar a potenciales grupos de interés de nuestra Facultad, para posteriormente desarrollar objetivos y líneas de acción específicas para cada uno de ellos, así como indicadores para evaluar el logro de las mismas.

El mismo grupo de trabajo que revisó el Plan Estratégico 2014-2016 ha preparado este documento. Dicho grupo participó en febrero de 2017 en la elaboración del mismo, donde se identifican los grupos de interés de la Facultad y se recogen también propuestas previas de empleadores y estudiantes. Los estudiantes que participaron en el proceso de revisión del plan fueron Carolina Pérez, Guillermo Santos, Jairo Almansa, Cristina Ochoa, Paola Osborne. Respecto a las empresas, participaron representantes de Alestis, Acesur, Gestiónitas, Endesa y AON.

Este documento se distribuyó en los departamentos y en la delegación de alumnos para que se discutiera y se incorporasen correcciones y/o mejoras al mismo, siendo aprobado por la Junta de Facultad el 15 de marzo de 2017. Es público y está disponible en la web de la Facultad:

https://www.upo.es/export/portal/com/bin/portal/fce/responsabilidad/plan_estrategico/1490002210804_stakeholders_plan_estratxgico_facultad_de_ciencias_empresariales_2017-20_firmado.pdf

RESUMEN DEL SR. DECANO

En el curso académico 2016-2017 se matricularon en la Facultad de Ciencias Empresariales un total de **2.200** estudiantes, siendo **7** los matriculados en las Licenciaturas conjuntas en Derecho y en Administración y Dirección de Empresas, y el resto los estudiantes matriculados en los títulos de Grado de la Facultad. En relación con la admisión de estudiantes en los distintos Grados, cabe destacar que se cubrieron plenamente las expectativas previstas, de modo que se matricularon **480** alumnos/as en el Grado en Administración y Dirección de Empresas, **64** en el Grado en Administración y Dirección de



Centros

Empresas con docencia en inglés, **433** en el Grado en Finanzas y Contabilidad, **164** en el Grado en Análisis Económico, **568** en el Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, **197** en el Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas con docencia en inglés y en Derecho y **287** en el Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad.

Para el próximo curso académico 2016-2017, los objetivos que se plantean en cuanto a plazas ofertadas por parte de la Facultad de Ciencias Empresariales son:

- Grado en Administración y Dirección de Empresas: 100 plazas.
- Grado en Administración y Dirección de Empresas (docencia en inglés): 20 plazas.
- Grado en Finanzas y Contabilidad: 120 plazas.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho: 100 plazas.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (docencia en inglés) y en Derecho: 40 plazas.
- Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad: 60 plazas.
- Grado en Análisis Económico: 60 plazas.

En cuanto a la docencia, la Facultad ha seguido siendo un centro motor del proceso de convergencia europea iniciado a partir de los acuerdos de Bolonia, y pionero en la implantación de los Grados tanto a nivel de la Universidad Pablo de Olavide como en el ámbito de la Comunidad Autónoma Andaluza. La metodología actualmente implementada en las asignaturas de los títulos de Grado impartidos por la Facultad es fruto directo del objetivo estratégico planteado desde el año 2004 de acometer a partir de 2010 la reforma de los títulos en las mejores condiciones y de la vasta experiencia acumulada desde entonces.

Dentro del programa viernes UPO se han recibido, durante 7 jornadas, la visita de un total de 1.583 alumnos/as procedentes de 53 centros. Por lo que respecta al Programa de Captación organizado por la Universidad se ha realizado la visita programada a 6 Centros.

Otro de los objetivos señalados en nuestro Plan Estratégico contempla la internacionalización del Centro, y en concreto, el de ofrecer los Grados en lengua inglesa para lo que se puso en marcha un



Centros

programa, bautizado como *Teaching in English*, con el que se ha conseguido lanzar el Grado en Administración y Dirección de Empresas en su totalidad en lengua inglesa a partir del curso 2011-2012. En el curso 2016-2017, esta experiencia ha contado con la participación de **15** profesores, lo que supone que la participación total en el programa en sus siete ediciones alcanza una cifra de más **100** profesores/as preparados/as para la impartición de la docencia en inglés.

La Facultad de Ciencias Empresariales ha seguido colaborando con el Programa de Doctorado en Administración y Dirección de Empresas en este curso académico.

Durante el curso 2015-2016, desde la Facultad se han gestionado **232** prácticas en empresas, correspondientes a **89** prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas, **39** prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Finanzas y Contabilidad, **16** prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Análisis Económico, **12** prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas en inglés, **48** prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, **3** prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho en inglés y **25** prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad. De las **232** prácticas curriculares del curso académico 2016-2017, **102** han sido asignadas mediante la modalidad general, **79** mediante la modalidad de autogestión y **51** mediante la modalidad de asimilación.

En relación con la movilidad estudiantil, hay que reseñar que **184** estudiantes de la Facultad estudiaron el curso 2016-2017 en diferentes universidades extranjeras; concretamente, **145** plazas se enmarcaban en el programa Erasmus, **3** plaza en el programa Erasmus Prácticas, **9** estudiantes participaron en el programa Atlanticus, **8** estudiantes en el programa Mexicalia, **2** estudiantes en el programa Santander-Grados y **17** estudiantes realizaron su estancia como “free mover”. Estos datos confirman la elevada movilidad de los/as estudiantes de la Facultad de Ciencias Empresariales y de la Universidad Pablo de Olavide en su conjunto, aunque se observa un ligero descenso con respecto a años anteriores, debido en gran medida a la disminución de las ayudas para las estancias y en menor medida a una mayor exigencia de los requisitos mínimos de conocimientos de idiomas en los distintos destinos.



Centros

Respecto a la movilidad del profesorado de la Facultad, han efectuado estancias breves en distintos centros de destino [una decena](#) profesores.

Finalmente hemos de destacar que, gracias al convenio de Doble Titulación Internacional con la Nicolaus Copernicus University (Toruń, Polonia), un total de **4** estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas han obtenido, aparte del Grado en Administración y Dirección de Empresas en la Universidad Pablo de Olavide, el Bachelor Degree in Management de la Universidad Nicolaus Copernicus en el curso 2016-2017 (una española y tres polacos). Gracias al acuerdo con el Groupe Sup de Co La Rochelle 1 alumna del Grado en Administración y Dirección de Empresas ha disfrutado su estancia en Francia durante el curso académico 2016-2017. La alumna finalizará la doble titulación en nuestra sede en el curso académico 2017-2018 obteniendo, además del Grado en Administración y Dirección de Empresas en la UPO, el título "Bachelor in International Business" de la Rochelle.